

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimas telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XVI

Jueves 3 de Diciembre de 1914

Núm. 4.645

MADRID

LOS PERIÓDICOS

Es muy posible, que las declaraciones que poseen en labios del Kromprinz de Alemania, varios diarios extranjeros y que han reproducido algunos de los nacionales, sea una pura invención, ya que no es de presumir que el Príncipe Imperial esté ahora en condiciones de charlar con los periodistas, pues hasta tienen que hacer él y los suyos con entantarse las morcas rusas que se los quieren comer.

Pero ya se trata de una invención, ya de una realidad, es evidente que lo que dice que ha dicho el Kromprinz no tiene vuelta de hoja: la causa germana cuenta con la masificada hostilidad de la mayoría de los súbditos de varias naciones neutrales, porque ó ha carecido de prensa, ó lo que es peor para aquella, ha tenido una completamente enemiga, lo cual constituye un error de los directores de la política alemana ó de sus representantes en el extranjero.

Este error ya lo reconocieron y, aunque algo tardíamente, lo están reparando. Raras serán las entidades y más las personas de alguna relieve social que no reciban diariamente impresos en los que se defiendan y justifiquen los puntos de vista germanos, solo que este procedimiento es mucho menos eficaz que el de la publicación directa en las columnas de la prensa, porque la hoja periodística tiene para los lectores un atractivo y una autoridad de que carecen las hojas sueltas volanderas.

Porque es así, se explica que en la mayor parte de las naciones americanas la opinión sea hostil á los alemanes, porque se trata de una opinión que se nutre con telegramas que están á devoción de los aliados y con artículos y crónicas que redactan los periodistas anglo-franceses.

Algo semejante sucedió aquí al principio de la guerra. El público sugestionado por las campañas de la prensa de matiz izquierdista, se inclinó del lado de las naciones de la Triple Entente. El ambiente estuvo durante los primeros días tan enrarecido, que se necesitaba cierto valor para no ocultar a los pocos que parecían sentir las simpatías por los germanos; pero bastó que dos ó tres periódicos de la derecha les salieran al encuentro y con toda resolución hicieran la campaña contraria para que el estado de la conciencia nacional cambiase y hoy se puede afirmar que la transformación ha sido tan radical, que no se exagera diciendo que los germanófilos solo en contadas poblaciones están en minoría.

De todo esto nos proponemos deducir una consecuencia general: en estos tiempos, por mucha razón que se tenga, no cabe emprender obra alguna de trascendencia sin contar con los periódicos; en estos tiempos hay que asociar á nuestras empresas los periódicos, y porque son ellos el arma constructora ó destructora por excelencia, hay que procurar que sean fuertes, y para que sean fuertes es preciso ayudarlos por todos los medios, cosa que los católicos han tenido olvidada, y que á su vez es muy problemático que tengan bien sabido.

Miguel Peñañor.

DE LOS MADRILES

SOCIALERÍAS MUNICIPALES

El grupo socialista del Municipio madrileño, á quien tengo el honor de presentarles, lectores, en esta crónica, es un grupito sin esperanza posible.

Verán ustedes como por desgracia así es.

Se trata, lectores, del problema del pan. ¡Feroz problema! Sin pan no se vive, dijeron Platón, Pero Grallo, Carlos el Hchizalo y Pablo Iglesias. Y en efecto, nadie ha pasado por este mundo sin comer su correspondiente porción de pan. Mejor ó peor amasado y cocido, pero pan al fin. Todo, cuestión de tahonas.

Más hoy día el problema de comer pan parece más irresoluble que el de la clásica cuadratura. Y claro, todos nuestros hacendistas, desde Navarro Reverter hasta García Cortés, se han puesto con noble simulación á la tarea de buscar su abaratamiento.

¡Cógitate: pan barato y bueno. Dados unos tahoneros con hijos de familia y ambiciones de lucro más ó menos desahucadas, unos obreros pacíficos con el natural deseo de mantener á su familia y no trabajar como animales sino como hombres, y una leonía municipal que tolera la mala calidad y el poco peso de panecillos y «barras», la cuestión estará en fijar un procedimiento para que los tahoneros limiten sus ambiciones al justo medio, los obreros den á comer á los suyos y el público pueda comer lo que paga y pague únicamente lo que puede...

El pan es misterio, así está. Ahora, las relaciones para despegar la incógnita son varias. La más indicada y revolucionaria es la de crear una Cooperativa popular, á base del mismo vecindario, que no persiga interés ni lucro, sino fabricar con buena peso y bajo coste. Me parece que la cosa se tras lo suyo en punto á radicalismo, ¿eh?

Pues bueno. Los pseudo socialistas del Municipio, acudidos por el ex-compañero Don Pablo, han dicho que no. Ellos ven la solución del problema, simplemente, en el cumplimiento de las Ordenanzas municipales. ¡Si serán cándidos! Unas Ordenanzas que no se pueden cumplir íntegramente, ni aquí ni en Vitigudia, porque se meten en minucias impracticables, van á resolver el problema del pan!

La única solución estará en hacer pan barato. Y para que pueda ser barato es preciso que quien lo fabrique no persiga lucro. ¿El tahonero quiere ganar su pan de cada día á costa del que cada día se de menos al prójimo, no? Pues suprimase al tahonero y déjese al fabricante mojado y lironado... O dicho en otros términos, suprimase el factor «lucro» y déjese únicamente el factor «producción».

Una cooperativa popular sería una innovación trascendente. Convertiría al vecindario en laboratorio de su propio pan, accitilizaría la producción misma. ¿Cómo oponerse á esto un socialista? ¿No nos canta el Socialismo todos los días la colectivización de la producción como remedio para nuestros males sociales?...

Pues: ¡hi tenéis, lectores, esos inextricables socialistas del Municipio madrileño: son los únicos que han votado contra aquella proposición.

Bien es verdad que á los pocos días han votado también contra un dictamen por el que se acordaba llevar á los Tribunales el tanto de culpa que correspondiese por detentación y usurpación de terrenos municipales en la Dehesa de la Villa.

¡Los socialistas oponiéndose á que los Tribunales devolvieran al pueblo lo que á éste arrebataran! ¡Diosísimos!

José Calvo Sotelo.

Julio Romero de Torres

Una plaza cordobesa. Don Miguel de Cervantes Saavedra conoció los prestigios de esta plaza, que era en sus tiempos el lugar de cita de los mozos de jaca y burro. En los nuestros—dostificados y prosaicos—en el Pótro retinense las mezas que, si no tienen la cara, tienen de Maritornes el oficio. Y colocan los cántaros que llevan en el borde del pilón; usan la boca del caño con la hoquilla del ointaro por medio de una caña larga y hueca—y mientras se hunde el agua en la vasija, estas gentiles mozas-maritornes charlan de sus amores, parlan de sus quehaceres, garlan de cosas graciosas que aún tienen el perfume y el sabor de las cosas de jaca de antaño.

Pues aquí, á mano derecha, en este pedregal que mira al Pótro y en un rincón de este patio que llenan de luz el sol y unos niños de gorros, vivo y plata Romero de Torres. Vive en la entraña de Córdoba: en la parte que tiene algo de relicario y reliquín; en la que evoca tiempos de leyenda y habla de picarones majestuosos que calzaban el chapeo y regaban la espada y miraban al solazoy—y de heroicos soldados de aventura que ponían picas en Flandes, y de magníficas damas que iluminaban la plaza con la lumbre de sus ojos. En la entraña de la Córdoba de hoy se han confundido poses y vigores; queda la brasa encendida de las grandes pasiones de los árabes, de los vivos ardores de la fé, de la hoguera inextinguible en que la quema el sol de Andalucía, eterna juventud, divino tesoro. Y Romero de Torres pinta eso: la entraña de la Córdoba de hoy.

EL ARTISTA HABLA ASÍ:

«Su estudio mira á un jardín: este jardín es pequeño y bello. Está cubierto de flores; está cargado de aromas. El artista ha salido á este jardín y nos estrechó la mano.

«Pintaba una cabeza de gitana. He dejado la paleta y el pincel. El artista rebosa mocedades, como si los años respetaran á la vez la inocencia de su alma y la mocedad de su cuerpo. El divino tesoro de la juventud parece que se le entregó en homenaje á su arte. Y en medio de estas figuras que él pintó, semeja él otra figura, llena de recogimiento, que hace salir á los labios y á los ojos la ingenuidad modesta del espíritu.

«Estas figuras nos miran: están agradecidas al pintor. Son gitanas y mejas y señoras. Tienen los ojos tan bellos, tan expresivos, tan grandes, que merecían ser cubanos. Son ojos de Andalucía, que también dicen elocuentemente cosas de amores, de ternuras, de caricias y de fuegos.

«Y estas gitanas son tan arrogantes, y garzidas y gelanas, y estas señoras son tan bellas, que parecen el mismo tiempo copia de mujeres que viven y de mujeres que soñó el pintor.

«El pintor es cordobés. Heredó la pasión por la pintura. El recuerda con orgullo que su padre fué un paisajista de gran mérito.

«Su padre fundó el Museo y la escuela de Bellas Artes de Córdoba. Y el hijo se formó á su lado: aprendió de él: siguió por su camino... Pintó mucho, silenciosamente, humildemente.

«Aportaba ideas nuevas y procedimientos nuevos: traía un nuevo don á la pintura, y se le creó de sombras. Y en el recogimiento silencioso perfeccionó el espíritu y el arte. Hizo luz: volvió á hacer luz: y las sombras se rompieron...

«Primeramente se lo rechazó porque no se

le quería comprender. Después, se lo discutí...

«Cada obra que yo exponía causaba un escándalo—os digo él sonriendo con modestia.

«Y después llegó el triunfo, enorme, inmenso. Y cuando lo preguntaba su pensamiento, el más íntimo, el más fino, el que él tiene de su arte, el que expresa su concepción de la pintura y de la vida, el artista os habla así.

«ALMA.

«Se ha dicho que mi pintura es toda cobra del idealismo: que las cosas que yo pinto están dentro de mí, y no en la realidad. Pero están en ambas partes: en la realidad, de donde yo las tomo, y dentro de mí, donde las hago nobles. Lo que yo quiero pintar es lo que hay en lo «kondo» de las cosas: lo que se esconde en ellas de belleza, de poesía y de gracia; lo que no se descubre y se comprende sino á fuerza de estudiarlas, de tomarlos cariño, de requerirlas, como si fueran novias...

«Las cosas, todas las van; todos pueden tocar su superficie; todos pueden pintarse como son.

«Lo que se escapa sutilísimamente á la generalidad es lo que las cosas dicen y el misterio que esconden. Cuando pinto una cara de mujer, lo que más me preocupa es la vida que asoma por los ojos. Y hay que honrar la visión de que todas las cosas tienen ojos, y no que á ellos se asoma su belleza, su gracia, su poesía...

«El artista recoge la belleza y saborea la gracia, y saca la poesía á toques de pincel ó de buril. Copia la cosa y su calma, hace que lo de adentro se desborde sobre la superficie, y eso es arte. El arte busca la vida y descubre la emoción; sirve para «dar realce á la naturaleza», sin mancharla; sin desfigurarla, sin más trabajo que el de comprenderla y sentirla.

«Sirve para poner en relación la idea que se lleva en el cerebro, con lo más escondido de las cosas: sirve para fusionar en una armonía íntima, el alma de las cosas con nuestra alma...

«Y el artista advierte ahora: —Por lo menos así lo entiendo yo... Y DESPUÉS...

«Y después recorrió el taller; donde encontré esos cuadros tan llenos de novedad, de exquisitez, de vida y de color que han llenado de asombro á la crítica y han señalado una nueva maravillosa orientación á la pintura. Y he aquí «El retablo de Córdoba»—de la Córdoba gótesca, árabe, literaria, religiosa, madre de Génova ayer y de Legorbe hoy; tierra de estas mujeres «admirables cuyos ojos atraen como tentaciones. Y he aquí dos bellas bravas, de la nota gitana cordobesa. Y he aquí un cuadro glorioso y prodigioso, que se titula «El pecado»...

Ahora dice el artista: «Esta vieja que tiene la manzana es uno de mis modelos favoritos... De esta vieja sabemos que es gitana, que ha sido hermosa, que parece un harapo de mujer...

Romero de Torres dice: «El arte sirve para «dar realce»... para ennoblecirlo todo... Y D. Daniel Aguilera, el Director de EL DEFENSOR DE CÓRDOBA, gran corazón, gran cerebro, concluye así la frase del artista: —Para reflejar la vida que irradia de las cosas muertas...

CONSTANTINO CABAL,

Del Diario de la Marina, de la Habana.

El Puente Romano de Córdoba

IV

De la discusión ha resultado también un dato preciso, cual es el consignado por el Ingeniero Sr. Sáinz, dato que, aunque publicado hace años, yacia olvidado: la existencia de esos sillares de grandes dimensiones, semejantes á los romanos de la inmediata muralla; la del arco, dovelas y estribos, etc., en la forma y disposición en que los encontró en 1878, son prueba suficiente de que debajo del puente actual hubo uno de construcción

voz baja, volvieron á la mesa. El joven despertó á Ricardo, advirtiéndole que esperaba para marchar. Ricardo, á esa buena noticia, se levantó vivamente. El enano y Federico cambiaron todavía algunas palabras sobre el éxito seguro de su plan, y dieron á Quilp las buenas noches.

El enano trepó á la ventana en el momento en que ellos pasaban por debajo, y escuchó. Trent hacía el elogio de su mujer y los dos se preguntaban por qué fascinación habríallegado á casarse con aquel miserable aborto. El enano, después de ver desaparecer sus sombras, despidiéndolas con la mas formidable mueca que hasta entonces hiciera, se desiló despacio hasta la cama.

En el urdimiento de su plan, ni Trent ni Quilp habían pensado por un momento en la felicidad ó en la desgracia de la pobre inocente Nelly. No hubiese sido menos extraño que el calavera indiferente, que convertían ellos en su instrumento, hubiese pensado por ellos en tal cosa, pues la alta opinión que tenía de sus méritos y de su persona justificaba á sus ojos el proyecto concertado; y si por caso extraordinario hubiese recibido la visita

romana, afirmación que podría sostenerse aun cuando no hubiera documento ó testimonio escrito que lo confirmara. En el caso presente, y á mayor abundamiento la crónica árabe de Ajbar Machmûr, escrita en el siglo XI, nos confirma el hecho con las siguientes palabras:

Moguits caminó hasta llegar á Córdoba y acampó en la alquería de Xecunda (Segunda), en un bosque de alerces que había entre las alquerías de Segunda y Tarsail. Desde aquí mandó algunos de sus adalides, quienes cogieron y llevaron á su presencia á un pastor que andaba apacentando su ganado en el bosque. Pidióle Moguits noticias de Córdoba y dijo que las personas principales habían marchado á Toledo, dejando en la ciudad al gobernador con 400 defensores y la gente de poca importancia. Después le preguntó por la fortaleza de las murallas, á lo que contestó que eran bastante fuertes, pero que sobre la puerta de la Estatua, que es la del Puente, había una hendidura que les descubrió. Llegada la noche se acercó Moguits, y favoreciendo Dios su empresa con un fuerte aguacero, mezclado con granizo, pudo con la obscuridad aproximarse al río, cuando los centinelas habían descuidado la guardia por temor al frío y á la lluvia, y sólo se escuchaban algunas voces de alerta dadas débilmente y á largos intervalos. Pasó la gente el río, que sólo distaba del muro 30 codos ó menos, y se esforzaron por subir á las murallas; mas como no encontrasen punto de apoyo, volvieron á buscar al pastor, y habiéndole traído les indicó la hendidura, que si bien no estaba á la hoz de la tierra, tenía debajo una higuera. Entonces se esforzaron por subir á ella, y después de algunas tentativas logró un musulmán llegar á lo alto. Moguits le arrojó la punta de su turbante, y por este medio treparon muchos al muro. Montó Moguits á caballo y se colocó delante de la puerta de la Estatua, por la parte de afuera, después de haber dado orden á los que habían entrado de que sorprendiesen la guardia de esta puerta; que es hoy la del Puente, aunque en aquel tiempo estaba destruido y no existía ninguno en Córdoba. Los musulmanes sorprendieron, en efecto, á los que guardaban la puerta de la Estatua, llamada entonces de Algeciras, mataron á unos, ahuyentaron á otros y rompieron los cerrojos dieron entrada á Moguits con todos sus compañeros, espías y adalides (págs. 23 y 24).

Más adelante (pág. 33), vuelve á insistir en que la puerta de Algeciras es la del puente, frontera á la brecha por donde penetraron los soldados de Moguits cuando conquistó Córdoba; y en la 35 nos cuenta que Az Zamh reconstruyó el puente de Córdoba, pues habiendo escrito á Omar notificándole que la ciudad estaba derruida por la parte occidental y que además tenía un puente por el cual se pasaba el río, hacia la descripción de éste y de sus avenidas, y le exponía la imposibilidad de vadearle durante el invierno, añadiendo: «Si el Emir de los creyentes me ordena que reconstruya el muro de la ciudad así lo haré, pues para ello tengo medios con lo que sobra de los impuestos, después de pagar el Chund y de proveer á la guerra santa; pero si el Emir lo prefiere, con la piedra de este muro reconstruiré el puente.» Dicese que Omar le mandó levantar el puente con la piedra del muro y reparar este con ladrillo, si no se encontraba piedra. Paso Az-Zamh manos á la obra y reconstruyó el puente el año 101 (24 de Junio de 719 á 11 del mismo mes del año 720).

XXIV

Sólo cuando se sintieron extenuados de cansancio é imposibilitados desostener el paso que llevaban desde el campo de carreras, solo entonces se aventuraron á detenerse el viejo y la niña, y á sentarse á descansar á orillas de un bosquecillo. Allí, aunque el estadio estuviese oculto á su vista, todavía podían distinguir débilmente el ruido de los gritos tejidos, la confusión de las voces y el ruido de los tambores. Su fin era el que los separaba de esos lugares, pudo divisar la niña, las banderas flotantes y los blancos pabellones de los puestos, pero nadie se aproximaba, y el paraje donde reposaban estaba solitario y tranquilo.

mo de la habitación, tuvo con él una corta conferencia en voz baja.

«Es de toda conveniencia que no digamos, en presencia de su digno amigo, sino lo que no podamos callar, insinuó Quilp, volviéndose con un gesto hacia el dormido Ricardo. Trato cerrado entre nosotros, Federico. Vamos á ver, ¿lo casaremos con esa rosita de Nelly?

«Me parece no ser yo el único que tiene interés en ello, replicó el otro.

«Desde luego estoy interesado,—dijo Quilp, riéndose al pensar lo poco que el otro sospechaba su objeto verdadero: quizá un desquite, quizá un capricho.—Federico, yo tengo influencia para secundar ese proyecto ó contrarrestarlo. ¿Qué partido tomaré? Aquí hay una balanza; yo la haré inclinarse al lado que quiera.

«Inclinela hacia mí, dijo Trent.

«Queda usted servido, amigo Federico, respondió Quilp, extendiéndola mano cerrada y abriéndola después, como si dejase caer algún objeto pesado; ya está en el platillo, y lo vence. Mire.

«¿Y dónde han volado esos platillos? preguntó Trent.

Hizo Quilp un gesto con la cabeza, y

dijo que quedaba por descubrir ese punto, pero que quizá no sería muy difícil. Una vez conseguido, comenzarían los pasos preliminares. El se encargaba de ver al viejo, ó bien podría ir á verlo Ricardo Swiveller, y afectando calor por sus intereses y suplicándole que se alojara en una casa conveniente, y por el agradecimiento que inspiraría á la niña, conseguir adelantarse terreno en la estima del viejo.

Predispuesta así favorablemente, sería fácil ganarla de allí á uno ó dos años, porque ella suponía que el viejo era pobre, afectando éste, por una política bastante en uso entre los avaros, ostentar las apariencias de la indigencia á los ojos de los que con ellos viven.

«Bien supo engañarme tantas veces, y aún últimamente, dijo Trent.

«¡Anda, y á mí!... respondió el enano.

«Lo cual es tanto más extraordinario cuanto que yo sé perfectamente lo rico que es en realidad.

«Claro que está usted enterado...

«¡A'go, algó!... repuso el enano.

Y en esto al menos decía la verdad. Después de algunas otras palabras en

81

Folleto de "El Defensor de Córdoba"

si gritaba ó si se estaba queda á pesar del dolor, porque en este último caso sería manifiesto que Trent le había pisado ya el pie. Pero en medio de sus mayores preocupaciones no dejaban de tener uno de los ojos fijo sobre la vieja; y si á escondidas aproximaba ella una cucharadilla de te á un vaso cercano—cosa que hacia frecuentemente para atrapar una gotilla del néctar que contenía,—la mano de Quilp estorbaba sus planes en el momento mismo del triunfo, y la voz burlona de Quilp la suplicaba que mirase por su preciosa salud. Y atendía á estos múltiples cuidados, desde el primero hasta el último, sin desmayar ni faltar una sola vez.

Y ya que hubieron jugado buen número de partidas y ampliamente festejado los licores, Quilp mandó á su mujer que se retirase á descansar. La dulce Isabel obedeció, yéndose, seguida de su indignada madre. Swiveller se había dormido. El enano, llamando á Federico al otro extre-

Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

La Bolsa

Madrid 3 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 7115. —El 5 por 100 amortizable, a 9125. —Obligaciones hipotecarias, a 8700. —Las acciones del Banco de España, a 450'00. —De la Tabacalera, a 288'00. —Banco Español de Crédito, a 000'00. —Los francos, a 108'90. —Las libras esterlinas, a 25'92.

Política

Madrid 3 (tres tarde)
Madrid 3 (seis tarde)

Sobre un debate

«El Imparcial» de hoy publica un artículo ocupándose del debate que ayer hubo en el Congreso sobre la destitución de Usumuno.

Sabíamos que la política y las letras forman dos mundos distintos. Lo que se ignoraba es que en el Congreso se gritase contra los sabios, como ayer se gritó contra Usumuno y Azorín.

Del debate suyo de ayer queda una consecuencia lógica: la de que es necesario separar la política de la Universidad y que esta debe tener autonomía absoluta.

Usumuno tuvo ayer los defensores de que le ocurriese con sus defensores lo que al poeta con Campredón. Como aquel puede repetir lo de: «Campredón me ha dado un pelo...» en este discurso ameno —Te traje por hombre bueno, y me has salido hombre malo.

En cuanto a la sentencia que en el pleito dictó ayer la mayoría la recusamos por incompetencia.

Las zonas neutrales

Una comisión de personalidades de Cataluña ha visitado hoy al Rey para hablarle del asunto de las zonas neutrales.

El Rey demostró que se halla perfectamente enterado de las cuestiones económicas y de cuanto afecta a asuntos industriales y de riqueza nacional.

Indicó que debía ponerse en contacto con los elementos de la opinión pública para demostrar que de zonas neutrales han de obtenerse positivas ventajas.

Antes del Consejo

A las once y media ha comenzado el Consejo de ministros en la Presidencia. El primero en llegar fue Bergamín quien dijo que no llevaba nada.

Después llegó Bagul al y este dijo que llevaba al estudio de sus compañeros varios expedientes de trámite.

Ugarte llevaba el expediente de pavimentación de Madrid y un crédito para enjugar el déficit habido en la Exposición de Valencia.

Este crédito se aprobará como presupuesto adicional.

El señor Sánchez Guerra dijo que iba de oyente.

El señor Echagüi llevaba un proyecto de derogación de la ley de jurisdicciones.

El marqués de Lema la creación de un Cuerpo consultivo permanente para asuntos judiciales en Marruecos.

El señor Dato fue el último en llegar y dijo que había estado en Palacio despatchando con el Rey.

Firma del Rey

Este había firmado unos decretos resolviendo a favor de la jurisdicción de Guerra unas competencias de Hacienda. Jubilando al gobernador señor Velasco.

Hablando con el Rey

El señor Dato había hablado con el Rey de la visita que hicieron al monarca los catalanes para hablarle de las zonas neutrales.

También habló con el Rey de la admisión temporal de trigo y de las harinas y de la nueva entidad Económica nacional que proyecta dedicarse a la protección de la Industria Nacional y favorecerá la cuestión económica haciendo hipotecas a un interés muy módico.

También dijo al Rey que contra lo que se esperaba no había terminado la aprobación de los presupuestos y que su discusión se prolongaba más de lo conveniente.

El Gobierno en su consecuencia aplaza la deliberación de otros proyectos que considera urgentes, hasta después de la votación de los presupuestos.

Como a la aprobación de estos no puede anteponerse ni los proyectos de carácter económico, resulta que las Cámaras tendrán que permanecer abiertas más

tiempo y la suspensión de sesiones sólo durará los últimos días de Diciembre y los primeros de Enero.

Las Cortes estarán abiertas todo el mes de Enero.

Después del Consejo

En el Consejo de ministros se ha aprobado hoy el proyecto de ley derogando la de jurisdicciones. Este proyecto se leerá el lunes en las Cortes.

El Sr. Ugarte dió cuenta del expediente de pavimentación de Madrid y manifestó que uno de los concursantes había solicitado que se le diese vista del expediente.

Se acordó conceder diez días para todos los concursantes.

El ministro de Hacienda llevó unos expedientes relativos a contribuciones y a células personales.

Se acordó la concesión de un crédito de 46 223 pesetas para Hacienda y otro de 80.000 al presupuesto de Gracia y Justicia para obligaciones electorales.

También se acordó la adquisición de 16 000 revólvers para la guardia civil.

Comentarios

En los pasillos del Congreso se discutían esta tarde los asuntos del Consejo de ministros de hoy en lo que se refiere a la aprobación de los presupuestos.

Se extrañaban de que se tocara como de pasada la cuestión relativa a las zonas neutrales.

También se comentaba la visita que hicieron esta mañana los catalanes al Rey y se subrayaba las palabras del monarca cuando les recomendó que se pusieran en contacto con la opinión pública para que explicaran a ésta las ventajas de las zonas.

Estas palabras regias se comentaban en el sentido de que la ley no se aprobará tan rápidamente como los catalanes esperaban.

Los diputados catalanes no ocultaban su disgusto.

La cola de un debate

El diputado tradicionalista Sr. Simó reproducirá mañana el debate sobre el telegrama que dirigió a los capitanes de las milias el general Jordana.

En este debate hablarán los señores Vázquez Mella, Amado y Soriano.

El señor Llorens declaró esta tarde en el salón de conferencias que él no hablará a no ser que le obliguen a ello.

Mañana hablará Mella

Hemos encontrado en los pasillos del Congreso al señor Vázquez de Mella y le hemos preguntado si hablará mañana en el debate sobre el telegrama a los capitanes de las milias.

El Sr. Vázquez Mella nos respondió afirmativamente agregando que lo hará por medio de una proposición incidental y que antes hablará con los jefes de las minorías.

A las cinco de la tarde se ha reunido éstos en el despacho del Mayor del Congreso.

La guerra Europea

Noticias de la madrugada

Parte oficial francés

Burdeos.—El parte oficial de las tres de la tarde, dice:

Al Sur de Iprés, un ataque del enemigo dirigido contra una trinchera conquistada esta mañana por nuestras tropas, fué rechazado.

Nuestra artillería destruyó un grupo de artillería enemiga de grueso calibre.

En Bermelle, el castillo, dos casas del pueblo y varias trincheras fueron tomadas, victoriosamente por nuestras fuerzas.

El uso de artillería ha sido vivísimo en los alrededores de Fay, al Sudoeste de Peonne.

En la región de Vederes ha habido un bombardeo del enemigo, que fué contestado por nuestras fuerzas, quedando destruida una batería alemana.

En el Argonne, un ataque de los alemanes dirigido contra Soanias, fué rechazado realizando algunos progresos nuestras fuerzas.

Entre los progresos figura la toma de algunas trincheras en el bosque de Courte Chausse y de un pequeño fortín en Saint Mihier.

Sobre los altos del Moss, Woivre y los Voges, nada hay que señalar.

Burdeos.—El comunicado de las diez de la noche, dice así:

En Bélgica sigue el violento cañoneo en Lanterins, al Oeste de Dixmude.

En el Argonne, el enemigo ha hecho saltar, utilizando minas subterráneas, un pedazo de terreno del bosque de Legauris.

En conjunto, hemos desarrollado algunos avances sobre esta parte del frente.

En Alsacia, nuestras tropas han conquistado el Sancho de Eham y el alto y bajo de Aspath.

En el resto del frente nada nuevo hay que señalar.

Parte oficial austriaco

Viena.—Una nota oficial, dice: En el frente de batalla de la Galizia occidental la situación aparece calma.

Tropas rusas intentaron acercarse a la ciudad Norte de las fortificaciones de Przemysl y fueron rechazadas.

En los Cárpates sigue el combate. En el teatro meridional en Servia, los combates librados han resultado favorables para las armas austriacas.

Al Este del río Oclubura, los serbios opusieron tenaz resistencia a los austriacos durante varios días, siendo al fin aquellos arrojados de sus posiciones con pérdidas sensibles.

En el campo de batalla de K. Sarguis se encontraron nuestras tropas 700 cadáveres insepultos.

Desde el comienzo de la última ofensiva hasta la fecha hemos hecho 19.000 prisioneros.

Noticias de la tarde

Dice Dato

El señor Dato nos dijo esta mañana que carecía de noticias de la guerra. No sabe más que lo que dice la prensa.

Irlanda contra Inglaterra

Roma.—Sir Roger Casement, uno de los principales jefes del partido nacionalista irlandés, que ha llegado de los Estados Unidos para tratar con el gobierno alemán de la situación de Irlanda en la presente guerra, ha visitado en Berlín al ministro de Negocios Exteriores.

El secretario de Estado ha comunicado oficialmente a la prensa que el canciller, en nombre del Gobierno imperial, ha ofrecido a Irlanda, por conducto de sir Roger Casement, la independencia en el caso de que Alemania gane la guerra.

Si por necesidad de la lucha—los ministros de Estado lo comunicó oficialmente—el Ejército alemán de desembarco llegase a las costas irlandesas, el pueblo no debe considerarlo como Ejército invasor en su tierra de conquista.

Su desembarco sería una operación estratégica para combatir a la Gran Bretaña y asegurar la libertad que el pueblo irlandés desea.

London.—«Daily Mail» dice hablando de sir Casement: «Sir Jorge Casement, cuya visita a Berlín se ha sabido hoy, se ha declarado públicamente amigo de Alemania desde que comenzó la guerra.

En una carta—sigue diciendo «Daily Mail»—escrita en New York el 16 de Septiembre y publicada en el «Irish Independent», de Dublín, en Octubre 5, decía: «Permasecal en Irlanda, hombres y jóvenes irlandeses. Vuestro deber es claro ante Dios y los hombres. Nosotros, como pueblo, no tenemos ninguna querrela con el pueblo alemán.

Alemania nunca ha hecho daño a Irlanda, y tenemos con ella más de una deuda de gratitud.»

Toma de Belgrado

London.—Un telegrama de origen viés con firma que los austriacos han entrado en Belgrado.

La ocupación de Belgrado la ha llevado a cabo el quinto cuerpo de ejército austriaco.

Nota de la R.—Belgrado es la capital de Servia, tiene 69.100 habitantes. Desde el tratado de Berlín es la capital de Servia. El comercio está en manos de judíos que hablan el español aljamiado.

Se acabó el carbón

Rotterdam.—Estos últimos días no llega carbón alemán a Holanda.

Oren pos ello que el Gobierno de Alemania ha llamado a filas a los mineros de carbón, que hasta ahora estaban exentos del servicio militar.

Dicen los rusos

San Petersburgo.—Continúan los combates entre alemanes y rusos en la Polonia rusa. Los alemanes han tenido grandes pérdidas.

Revolucionarios en Rusia

San Petersburgo.—La Agencia telegráfica oficial rusa dice que desde el principio de la guerra el pueblo ruso estaba persuadido de la necesidad de defender la dignidad y la invulnerabilidad de la Patria, encontrándose unido para ayudar a las autoridades públicas en el cumplimiento de sus deberes.

Tuvo el Gobierno noticias de una convocatoria de los diputados socialistas para una asamblea secreta, en la que se debían discutir y adoptar medidas necesarias cuyo fin sería el hundimiento del Estado ruso y una rápida realización de los planes socialistas y revolucionarios.

La policía descubrió esta asamblea, la cual tuvo lugar en una casa de la carretera hacia Wybox, a 12 leguas de San Petersburgo.

Un destacamento de la Policía se presentó en el lugar de la asamblea y encontró allí once personas, entre ellas los diputados de la Duma Patrzyky, Badyw, Muzanow, Samoilow y Tachig w.

Habiéndose comprobado, sin duda, la intención antigubernamental de los asambleístas cogidos infraganti, éstos, después de un interrogatorio, fueron arrestados, a excepción de los delegados de la Duma, que quedaron libres.

El juez de instrucción comenzó inmediatamente a instruir las diligencias preliminares.

Príncipe muerto

San Petersburgo.—Se dice que en uno de los combates librados en la línea de Genthew, a Orsovia, ha encontrado gloriosa muerte el Príncipe de Hohenlohe.

Esta noticia es de origen particular y necesita confirmación.

Dos generales

París.—El general de brigada Guérrier, ha pasado a la reserva.

El general B., que mandaba la 20 división de infantería francesa, dicen los periódicos que fué herido en los combates que se libraron en Bélgica anteriores al de Mons, y durante los cuales fué hecho prisionero. Se encuentra muy mejorado en el Hospital alemán de Florenas (Bélgica).

Los ejércitos envueltos

Roma.—Noticias de San Petersburgo dicen que los dos cuerpos de ejército alemanes que se hallaban al Este de Lodz en situación difícil y que según algunos correspondientes franceses habían sido cogidos, han roto el cerco y se mantienen a la defensiva.

Los rusos, ante el empuje de los alemanes, han tenido que replugar las alas y se han concentrado en un frente con el propósito de tomar la ofensiva.

Los alemanes han experimentado grandes pérdidas.

Aunque estas noticias son de origen ruso, pero no son oficiales.

Además puede asegurarse que es inexacto lo de que dos cuerpos de ejército estuvieran en situación desesperada.

Quiénes estaban medio envueltos y han roto el cerco triunfando de la superioridad numérica de los rusos, eran dos divisiones alemanas.

Prisioneros

París.—Los prisioneros rusos que han sido trasladados al St. wig, son empleados en la construcción de canales, con firme al voto emitido por el Landtag prusiano, en su última legislatura.

Los portugueses

Lisboa.—Han salido para Angola nuevos contingentes para reforzar los que se enviaron anteriormente.

Misión oficial

Roma.—La «Agencia Libera» dice que es esperado en próxima fecha en Roma, mister Bryn, ministro de Estado de los Estados Unidos, encargado de una misión oficial.

El tifus

Rotterdam.—En Calais el tifus está haciendo víctimas en el ejército belga. Hay millares de atacados.

Boyas sospechosas

París.—Boyas sospechosas, azules ó a la deriva, de diferentes formas y colores, con lucas de diferentes tonos y banderitas, han sido vistas en el canal de la Mancha y señaladas al ministerio de Marina francés.

Esto ha dispuesto que se sea señaladas cuantas se encuentran.

En el Argonne

Rotterdam.—En el Argonne los alemanes han llegado hasta una posición de los franceses muy importante.

Tomó parte en este hecho de armas el regimiento de infantería Watenburguer núm. 120, el cual cargó a la bayoneta y aprisionó a 3.000 soldados y a varios oficiales.

En el resto de la línea se han librado ligeras escaramuzas.

Otro Battenberg a la guerra

París.—El príncipe Alejandro de Battenberg ha salido para la línea de fuego.

Va a sustituir a su hermano el príncipe Mauricio, muerto heroicamente.

Retirada serbia

Viena.—Los serbios han emprendido la retirada tan velozmente que los austriacos que los persiguen apenas pueden darles alcance.

Victoria alemana

Roma.—La batalla de Polonia toca a su fin.

Los alemanes en su ofensiva han pasado el Vistula por el Oeste de Wolf.

Los rusos pierden terreno.

Ya los alemanes han cercado Norfano y se aproximan en las márgenes del río Buzra.

Los alemanes han cortado la vía de Loiz a Chisow y se ha apoderado de ciudades de prisioneros rusos.

Las Cortes

Congreso

Preside el Sr. González Besada. Después de varios ruegos y preguntas sin interés, continúa el debate sobre higiene y salubridad pública en Madrid.

Intervienen los señores Fatás y Nicolson.

Soriano se ocupa de la situación especial de los españoles en Méjico y afirma que al regresar a España en un barco alemán fueron muertos varios españoles al tocar dicho barco en Perambuco.

La muerte se debió a una colisión entre la policía y los tripulantes del buque.

Luego Soriano pregunta al señor Sánchez Guerra, qué ha ocurrido en Huesca, donde se iba a representar en el teatro la obra «Las Pecadoras» y ésta fué prohibida.

(En efecto, el Sr. Obispo de Huesca prohibió a los fieles de la diócesis que acudieran al teatro a la representación de esa obra por inmoral.)

El Sr. Sánchez Guerra contesta que en efecto dicha obra fué prohibida por inmoral, pero no se suspendió su representación por orden del gobernador que no la había prohibido.

Fueron los abonados los que pidieron que dicha obra no se pusiera en escena y la sociedad de autores hizo presión para que se representara.

El gobernador no autorizó una manifestación que se proyectó.

Entrado de estos hechos telegrafió al gobernador civil ordenándole que se respetase la ley.

—¿Está anti-fuero el Sr. Soriano?

Soriano: Sí, muchas gracias. Lo espero esta noche en Méjico, tomando café. (Risa general al oír semejante chisada.)

El marqués de Lema dice que ya conoce la situación de los españoles en Méjico y que hace un año se preocupa por la suerte de los mismos. Constantemente pide noticias y les socorre, pero es muy difícil hacer reclamaciones con verdadero éxito, porque para ello hay dificultad de que los gobiernos duren poquísimo y hasta se da el caso de que nuestro embajador en Méjico me ha dicho que no tenía a quien dirigirse.

Es cierto en parte que algunos españoles que trabajaban en un barco alemán, han muerto y se ha establecido la oportuna reclamación.

El señor Di z Canaja interviene y se queja del poco amparo que tienen los españoles en Méjico.

Si la vía diplomática no da resultados utilícese otro medio, pero que sea rápido y que la vida de los españoles esté garantida. (Muy bien se oía la Cámara.)

Le contesta el Sr. Lema, se entra en el orden del día, y continúa la discusión del presupuesto de Fomento.

Los Sres. Santa Oraz y Miró formulan unas observaciones al capítulo 14 y sigue la sesión.

Senado

Preside el general Azorraga.

Se aprueba en segunda lectura una proposición del señor García Molina sobre construcción de hoteles.

Se aprueba definitivamente el proyecto de ley de smaltina.

El conde de Torreaza pide explicación sobre el artículo 11 del proyecto de sales potásicas.

El Sr. Dato se uniformó a la tribuna y les un proyecto de ley sobre castigos a quienes deturba a los notarios que intervengan en actos electorales.

Se suspende la sesión para esperar la llegada del general Echagüi.

Llega éste y se reanuda la sesión, discutiéndose el proyecto de ley regulando el ascenso de los segundos tenientes de la escala de reserva retribuida y regulando el ascenso de los primeros tenientes de la misma escala, según los años de servicio que lleven.

Se acepta una enmienda de Weyer a la primera regla.

Romero presenta una y luego la retira.

Carrazas presenta otra ampliando los beneficios de esa ley a los oficiales de infantería de Marina.

Se acepta, se aprueba este proyecto y se levanta la sesión.

Miscelánea

Cortesías

El Rey, después de despatchar con el señor Dato, recibió en audiencia al marqués de Gaudalucía y al Barón de Romilla, a don Pedro Zabala y al señor Saegre.

A doña Victoria la visitó la Condesa de Pino Hermoso.

La Reina doña Victoria recibió al señor Ferrer.

La Bula

Hoy ha estado en Palacio el decano del Tribunal de la Rota, para entregarle la bula de la Santa Cruzada.

Aviador

El Rey tiene citado para esta tarde al aviador don Luis Adaro.

Políticos

Campañerazo hoy al monarca don Augusto González Besada y don Emilio Ortúño.

Memorias

Impresión «El Defensor» Ambrosio Morales, 6

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

EMULSION LAPAL

Unión de 80% aceite de bacalao. Reconstituyente; escorbuto, raquitismo, anemia, clorosis, tos, tisis. Activa secreción láctea, dientes, huesos. Medalla de oro.

No te mueras, sin ver Madrid

Viajes gratis á Madrid

Ida y vuelta, Ferrocarril, transporte de equipajes, automóviles, hoteles, diversiones y una carta de crédito de **125 PESETAS**.

Quince días bien aprovechados en la villay Corte. Itinerario Completo:

Primer día.—Llegada de los excursionistas, presentación en el local de "Turismo Hispano-Americano", Paseo de orientación en coche. Maison Dorée, Paseo en automóvil. Museo de Arte Moderno. Triánón Palace y Teatro Cómico.—2.º día. La Parada en el Real Palacio. Real Armería, Real Casa de Campo, Gran Teatro y Teatro de Apolo.—3.º día. Museo Arqueológico Nacional, Biblioteca Nacional, El Retiro, Palace Hotel y Teatro de la Comedia.—4.º día. Museo del Prado, Lyon D'or, Paseo en automóvil, Príncipe Alfonso, Academia de billar y Souper-Tango.—5.º día. Congreso de los Diputados, Museo de Reproducciones Artísticas, Real Palacio, Frontón Central, Nueva España, y Teatro de Lara.—6.º día. Casa de la Moneda, Museo de Historia Natural, Museo Naval, Plaza Mayor, Hotel Ritz, Teatro Benavente y Teatro Romea.—7.º día. San Francisco el Grande, Plaza de la Cebada, Real Fábrica de Tapices, Panteón de Hombres Ilustres, Museo Antropológico, Ideal Room y Teatro Español.—8.º día. El Pardo, Chantecler y Palace Hotel.—9.º día. Torre de Santa Cruz, Casiro de Madrid, Plaza de Toros, Príncipe Alfonso, Palace Hotel y Teatro de la Zarzuela.—10.º día.—Observatorio Astronómico, Circuito de Bellas Artes, Mu-

s.º de Artillería, Parque de Bomberos, Ateneo Científico Literario y Teatro Real.—11.º día. Palacio del Senado, Cárcel Modelo, Paseo en coche por la Moncloa, Royalty y Teatro Martín.—12.º día. Excursión al Escorial y Teatro Cervantes.—13.º día. Centro de Hijos de Madrid, Banco de España, Fábrica de Tabacos, Cervetería de Candelas, y Teatro de Novedades.—14.º día. Real Academia de Bellas Artes de San Fernando. La Bombilla, San Antonio de la Florida y Teatro de Esclava.—15.º día. Almuerzo de despedida en el Restaurant de Tournié.

Para pertenecer á nuestra vastísima liga de propaganda de las bellezas de España, basta sólo comprar todos los meses un Cheque de Turismo cuyo importe no se pierde, pues su valor real y positivo constituye un verdadero refugio.

Si en Pascuas ó Año Nuevo quiere usted hacer un viaje práctico y agradable desde Madrid á provincias, desde provincias á Madrid, ó desde una provincia á otra provincia, no tiene más que dirigirse á nosotros, pidiéndonos nuestros.

Combinaciones Mutuas—5 pesetas en primera clase; 3 en segunda y 1 en tercera. "Turismo Hispano-Americano", Nicolás M.º Rive-ro, 1.º pral., esquina á Alcalá—Teléfono 4 626.—Apartado de Correos 28.—Dirección Telefónica "Turismo", Madrid.

Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas hoy

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	12 80
Id. id. á la sombra y al aire libre.	12 20
Id. mínima á la sombra y al aire libre.	9 60
Id. media á la sombra y al aire libre.	10 90
Oscilación.	2 67
Agua de lluvia en milim.	0 00
Agua evaporada en milim.	1 67
Observaciones á las 8 de la mañana	
Altura barométrica en un milim.	763 30
Temperatura á la sombra.	10 40
Id. de termómetro húmedo.	9 80
Tensión de vapor.	8 70
Humedad relativa.	92 20
Estado del cielo.	Desp.º
Dirección del viento.	E.
Fuerza.	Ventolina
Velocidad en kilómetros.	121 47
Córdoba 3 de Diciembre 1914.—	
El catadrático de física, Rafael Vázquez.	

Espectáculos

GRAN CINE

Todos los días, á las seis de la tarde, sección vermut, compuesta de preciosas cintas cinematográficas.

Continúan los Vivos: k, la Baldo y el Trio Gómez.

Todas las noches nuevas y escogidas películas.

Precio: Sección vermut. Butaca 30 céntimos; anfiteatro 20; entrada general 10; niños 5.

N.che. Butaca 70 céntimos; anfiteatro 30; entrada general 15

SE VENDEN

140 Alamos negros en una alameda situada cerca de la estación de La Carlota. Para tratar, Fernando Colón, 8. 5-2

Máquinas de Vapor Lanz

SEMIFIJAS Y LOCOMOVILES EXISTENCIAS

Las hay nuevas y de ocasión de todas formas entrega inmediata. Para venta y alquiler. Dirigirse, Otto Wolf, Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.

Continental Es la mejor máquina de escribir de cuantas compiten en el mercado.

Representante en Córdoba: A. Morales Imprenta "La Verdad".

Música

En el antiguo y acreditado Almacén de pianos é instrumentos de Hijo de Sánchez Gama, calle Claudio Marcelo, 5, se vende por exceso de existencia todas las obras de estudio á menos de su valor, así como también todas las demás obras de Ediciones Nacionales y Extranjeras.

Para fuera de Córdoba se remite libre de franquicia.

El Defensor se vende en Madrid en el kiosco del Debate, calle de Alcalá, frente á las Calatravas.

"La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6

Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos

Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Banqueros: Banco de Gijón. — Banco de Oviedo

Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata

"La Estrella" tiene hecho el depósito que previene la Ley

Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jéni:

D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 80, CÓRDOBA

Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Accidentes del Trabajo

"LA ESTRELLA" TRABAJA ESTE RAMO A PRIMAS MUY REDUCIDAS y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE HERIDAS

Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jéni:

D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 80, CÓRDOBA

Nerviosos!

Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol Guayaquil y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.

Depositar en Córdoba: Dr. María, Gondomar, n.º 2, Farmacia



PAQUETES DE	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. 400 gramos	15, 16 y 25	1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia. 400 —	14 y 15	1'50, 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico: 250 —	15	1'25

Elaborados según fórmulas aprobadas en el Laboratorio Químico Municipal de Madrid Pamplona y San Sebastián. Cajas de marionetas de 25 pesetas, con 64 pastillas. Documento todo 50 paquetes. Pastillas saborizadas, desde 100 paquetes, hasta la cantidad más próxima, se fabrican con canela, sin olla y á la vainilla. No se envían nunca el embalaje. Se hacen toda clase pedidos de 50 paquetes. Al detall. Se hallan únicamente de venta.

NO MÁS PURGAS

Supositorios "VICTORIA," á la glicerina solidificada

Los SUPOSITORIOS "VICTORIA" constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil.—2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.ª Derretimiento completo.—4.ª Acción ismótica y desengorriativa y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.ª La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS "VICTORIA". Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.

Depositar en Córdoba: Dr. María, Gondomar 2

El Defensor de Córdoba

Diario católico de noticias

Prelo de suscripción: Cinco pesetas al trimestre.

Prelo de anuncios: En primera plana, 75 cént. línea. En la sección de Noticias locales, 50 id. En tercera plana, 20 id. En cuarta, 10 id. Comunicados desde una peseta línea. Descuentos según la importancia de las órdenes. A los suscriptores, 50 por 100 de rebaja.

Requisitos de donación: En primera plana, á una columna, 15 pesetas; á dos id., 20, y á tres id., 30. En tercera plana, á una columna, 10 pta.; á dos id., 15.

Redacción, Administración é Imprenta

Ambrosio de Morales, 6

Teléfono, 70

Fernando Guijo

Dentista

Gondomar sin adm. (donde está la fotografía)

BOLETIN DE SUSCRIPCION

TURISMO HISPANO-AMERICANO

Quien desea ser miembro de TURISMO HISPANO AMERICANO, y tener derecho al uso del Diploma, de la Insignia y del Carnet de identidad que sirven para utilizar todos los beneficios (así como las rebajas en vapores, ferrocarriles, hoteles, etc.) que proporciona esta institución patriótica. Se compromete á adquirir mensualmente un "Cheque de Turismo de... pesetas".

Fecha.

Firma.

Llénesse, córtese y envíese á TURISMO HISPANO-AMERICANO (Nicolás Rive-ro, 1, principal, Madrid). A cambio de su primer desembolso de una peseta, recibirá un Cheque de Turismo de ese importe y un Diploma en colores extendido á su favor.

ARADOS de vertedera giratoria y fija



Cubresemillas Aporeadores De Subsuelo Polisurcos

Papel para envolver

En la Admón. de este periódico se vende por arrobas y por kilos

Ambrosio Morales, número 6

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendrás canas ni serás calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer

La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica, conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más intima ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las piamas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca serás calvos. Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despide mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella. De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal. Los prospectos explican el modo fácil de usarla: Precio: 5 pesetas frasco.—De venta en Córdoba: Droguería de los Sres. Fuentes Hermanos, calle Duques Hornachuelos 10.—Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.